

グアテマラでは30年ほど前まで内戦が続いていて、なかでもネバフ市を含む周辺地域はもっとも被害があった場所といわれています。市川さんは「過去の悲劇を乗り越えて地域を復興させたい」という市の教育事務所からの強い要請を受けて赴任し、活動を通じて知り合った現地の教員たちからとても信頼されていました。



企画調査員(ボランティア事業)\*  
丸田隆弘(また・たかひろ)

\*隊員の活動全般を支援する「ボランティア事業支援のプロ」。また相手国の要望を調査して要請開拓を行うなど、隊員活動全体の運営を行う。

+one information

土地の特色が織り込まれた民族衣装

みなさんは「グアテマラの民族衣装」と聞いて、どういうものを想像しますか？ マヤ文明の痕跡が色濃く残るグアテマラでは、マヤ人(マヤ系先住民)が多く住んでいます。彼らが長い間守り、引き継いできた民族衣装がすごいのです！

マヤ人の日常着である民族衣装は、マヤ文化において重要な意味を持つ赤、黄色、黒、白、緑(青)の5色を基本とした色使いと独特なデザインが特徴的です。地域ごとにオリジナルのデザインがあり、民族衣装を見ればその人が住んでいる地域がわかるほどです。土地の特色を表わす色が使われていたり、自然や宇宙のモチーフが取り入れられたりと実にさまざま。生地素材も各地域の気候に合わせて工夫されています。町中で堂々と民族衣装を着こなす女性たちを目にするたびに、民族と故郷に対する誇りを感じました。

美しいデザインは、おもにウィピル(貫頭衣)に施されます。かなり繊細な部分も含めてすべて手織りで作られているのだから驚きです。手が込んでいるものほど価値は上がり、ウィピルは高価なものだとされています。グアテマラの平均月収は日本円で3~4万円といわれているのですが、私が住んでいたネバフ市のものは色鮮やかでデザインも細かいため1着約1万5,000円もの値段がついていました。マヤ人にとって民族衣装は財産でもあるのです。

さまざまな土地の特色が織り込まれたグアテマラの民族衣装——いつかこの国を訪れた際は、ぜひ注目してみてください！ (市川あかね)



イラスト ● さかがわ成美



みんな、  
わかりましたか？

模擬授業を行う市川さん。教員はこの様子を見て授業の進め方を学ぶ。



教員に板書の仕方を教えてよりよい授業にしていけることを目指す。



実際のグアテマティカの教科書(右)とグアテマティカを使って算数の授業を受ける子どもたち。



JICA海外協力隊  
がゆく Vol. 23

算数教材「グアテマティカ」を普及させるため教員指導に力を注いだ隊員をご紹介します。

構成 ● 坪根育美

in グアテマラ  
市川 あかね

いちかわ・あかね  
出身地:愛知県 職種:小学校教育  
任期:2018年6月~2020年6月



首都:グアテマラシティ  
グアテマラ

毎日が挑戦でしたが、  
現地の方の優しさに  
助けられました



昔から抱いていた「海外で活動する」という夢をかなえるために、大学で取得した教員免許を生かせる海外協力隊に応募しました。私が赴任したのは、グアテマラのネバフ市。約7時間かけて首都から長距離バスを乗り継ぎ、いくつもの谷を越えてたどり着きます。そ

こで地域の小学校で使われる算数教材「グアテマティカ」の普及と教員指導に関する活動をしました。グアテマティカは同国で初となる算数の国定教科書で、日本も技術協力で貢献しています。

通常は一定の質を確保した授業が行えるように、授業の手順などが載る教員に向けた指導書を使用します。ですが指導書自体は作られていたものの赴任したばかりの頃、学校には一冊もない状態。そこでまず、配属先のキチエ県教育事務所の職員と市役所に行って指導書を印刷するための費用援助をお願いしました。その結果市内のモデル校5校の教員全員に指導書を配付することができました。

その後、指導書に沿った教員がグアテマティカを使った授業を行えるようにするための活動を始めました。そのひとつがモデル校の巡回です。各学校で算数の授業を観察し、進め方に関するアドバイスをしたり、授業で出された問題を子どもたちと一緒に解いて、つまづく部分を把握したりしました。私が先生になって授業を行い、その様子を教員に見てもらおうと模擬授業をするのも、また教員に向けた研修会を月に1度実施し、授業内容に差がないよう指導書の活用方法や知恵も共有しました。教育に関する相談や質問を受け

ることも次第に増え、教員一人ひとりの変化を実感。最終的にほとんどの教員がグアテマティカを使って授業を進められるようになりました。この方法を続けていきたい。教えてくれてありがとう。と言ってもらえたときはうれしくて涙が出そうになりました。現地で初となる小学校教育隊員だったためおたがいに戸惑うことも多かったのですが、彼らの優しさについて私が支えてもらっていました。今回の隊員活動の経験を生かして、これからも新しいことに挑戦していきたいです。